
El difícil momento 
de Dichato: 
locales vacíos 
desde el verano

LOCATARIOS CONFIRMAN BAJA ASISTENCIA DE PÚBLICO DESDE LOS INCENDIOS DE FEBRERO

Cicat-UdeC invita a  
disfrutar y aprender con  
su cartelera de invierno

“No hay repunte”. Así describen el escenario que enfrentan 
los comerciantes y locatarios de Dichato, en Tomé, al ver 
sus locales con poca clientela. Imagen que se repite en 
todo el balneario y que trata solo de calles vacías.  
Y es que la compleja situación de la localidad costera, que 
comenzó con los incendios forestales de febrero, se ha ido 

recrudeciendo con el paso de los meses al no mostrar 
señales de recuperación. 
A esto también se suma los estragos que ha sufrido la playa 
con la llegada de desechos y ramas que fueron arrastradas 
por las inundaciones y que terminaron desembocando en 
el mar.

Dueños de negocios optaron por sistemas de turno,  
para atender a los escasos clientes que llegan.

Preocupa en 
fundaciones 
locales posible 
daño a la 
credibilidad 
tras polémica

Con charla y nuevos premios se dio el 
vamos a Biobío en 100 Palabras 2023
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10 mil partes  
se cursaron  
por mal uso  
de pistas Solo  
Bus en 
Concepción 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GLORIA QUINTEROS 
Abogada Clínica Jurídica U. Central

¿Son muchas las cosas que se 
especulan sobre cómo realmente 
funcionará la Ley 21.561, conocida 
como “las 40 horas laborales”, 
cuándo y cómo será aplicable; pero 
lo cierto, es que ya fue Promulga-
da (14 de abril) y publicada en el 
Diario Oficial (26 de abril), nacien-
do a la vida del derecho después de 
más de seis años de discusión par-
lamentaria. 

Con esto será modificado el ar-
tículo 22 del Código del Trabajo. La 
jornada ordinaria pasará de tener 
como máximo 45 a 40 horas se-
manales; por ejemplo, ocho horas 
diarias de trabajo se podrán distri-

los trabajadores que presten servi-
cios como gerentes, administrado-
res y apoderados con facultades 
de administración. Además de to-
dos aquellos que trabajen sin fisca-
lización superior inmediata, en ra-
zón de la naturaleza de las labores 
desempeñadas y, claro está, los tra-
bajadores del sector público. 

Esta nueva ley, en el artículo 27 
del Código del Trabajo, dará ga-
rantías en la familia, particular-
mente a la corresponsabilidad, per-
mitiendo un ingreso y salida dife-
renciada para que madres, padres 
y cuidadores de niños/as menores 
de 12 años puedan anticipar o re-
trasar el inicio y/o salida del traba-
jo. La Ley 21.561 también regula y 
protege los descansos de trabaja-
dores o trabajadoras que cuenten 
con régimen especiales, como son 
los trabajadores de casa particular, 
o quienes cuenten con autoriza-
ción de jornadas excepcionales 
como la minería, transporte terres-
tre, aéreo, personal de hotelería, 
restaurantes, entre otros. Veremos 
entonces, recién en un año más 
cómo actuaran las empresas en 
esta nueva implementación de jor-
nadas laborales.

cho es transversal. La aplicación de 
esta nueva ley, no será de forma in-
mediata, sino gradual en el trans-
curso de 5 años; así, al año desde 
que entre en vigencia, la jornada 
laboral se reducirá de 45 a 44 ho-
ras semanales; al tercer año, la jor-
nada laboral se reducirá a 42 horas 
semanales, y finalmente al quinto 
año llegará el esperado momento, 
la reducción de la jornada laboral 
a máximo 40 horas semanales. 

Duda ha causado el efecto de 
esta disminución de horas labora-
das en cuanto al impacto en las re-
muneraciones. La respuesta es ca-
tegórica: no es posible que dismi-
nuyan las remuneraciones y menos 
que sean inferiores al mínimo legal, 
ya que, esta es una ley que nace 
para aumentar las garantías de los 
dependientes, no al revés. Tanto 
es así, que las empresas estarán fa-
cultadas para comenzar desde ya 
a implementar la reducción en la 
jornada laboral, no siendo nece-
sario que esperen al plazo de cin-
co años. Algunas empresas chile-
nas ya lo han implementado favo-
rablemente de forma anticipada. 

Eso sí, quedan excluidos de esta 
ley y no tendrán limitación horaria, 

buir en cinco días, o bien seis horas 
40 minutos si se distribuye en seis 
días, autorizándose también la la-
boralidad de 4x3. 

Queda de manifiesto, que con 
esta disminución de jornada el le-
gislador tuvo como fin último, que 
los trabajadores y trabajadoras 
puedan tener más tiempo de des-
cansos y puedan hacer efectivo el 
derecho-deber para con sus fami-
lias. Es propio del sistema chileno 
que la familia es siempre la institu-
ción más cuidada y resguardada, 
como expresa la Constitución vi-
gente “La familia es el núcleo fun-
damental de la sociedad”. El dere-

Aplicación de las 40 
horas laborales

RAÚL PERRY  
Fundación San Carlos de Maipo

Esta pareciera ser la conclusión 
que se puede sacar al contrastar la 
opinión de instituciones especializa-
das en educación y autoridades del 
ministerio, en lo relacionado a la 
persistencia de las estadísticas de 
inasistencia escolar. 

Acción Educar destaca como 
preocupante que no logremos acer-
carnos siquiera a las estadísticas 
prepandemia, mientras que el Minis-
terio de educación destaca la estabi-
lidad de la cifra en relación con el año 
anterior y la drástica reducción de la 
inasistencia grave en educación par-
vularia y educación especial. 

De todas maneras, hay un par 
de hechos que nos permiten inter-
pretar cuán vacío está el vaso: 
nuestros niveles de inasistencia 
grave están peores que antes de la 
pandemia, estamos aún lejos de 
volver a ellos y qué decir de mejo-
rarlos. Más de 900 mil escolares 
mantienen esta inasistencia gra-
ve, y con ello hipotecamos una par-
te esencial de nuestro desarrollo. 
Tal como lo estimó el exministro de 

cal, que no requieren de pilotos o 
improvisaciones. El desafío es que 
quienes deben tomar la decisión bus-
quen estos programas y los imple-
menten a nivel de familia, escuela y 
comunidad. 

Yo no veo el vaso ni medio lleno, ni 
medio vacío, veo un futuro comple-
jo de personas que no alcanzan su 
potencial y con ello comprometen su 
felicidad. ¿Quién quiere eso para sus 
hijos? Actuemos a tiempo, dejemos 
de llegar tarde.

hacienda, Ignacio Briones, quien 
señaló que estos niños y niñas reci-
birán un 8% menos de ingresos en 
su vida laboral. 

El segundo hecho en el que pode-
mos estar de acuerdo, es que aún te-
nemos una brecha gigante entre lo 
que debemos hacer y lo que estamos 
dispuestos a hacer. El programa Sea-
mos Comunidad, implementado el 
2022 por el Ministerio de Educación, 
implicó US$ 25 millones, lo que equi-
vale a sólo 600 pesos por día por 
alumno. 

La tentación en la que podemos 
caer es en pensar que este es un pro-
blema de educación y, por ello, de 
profesores y establecimientos educa-
cionales, como si estos tuvieran una 
puerta que no quieren cerrar, por 
donde se arrancan en carrera los es-
tudiantes. Sin embargo, como este es 
un problema de seres humanos, que 
son más que sólo la dimensión lecti-
va, su solución también implica va-
rias dimensiones. 

Necesitamos padres, madres y cui-
dadores que puedan estimular y dia-

logar con sus niños, niñas y adoles-
centes sobre el valor de avanzar en 
sus estudios, y espacios escolares 
que fomenten, junto con lo académi-
co, lo socioemocional: convivencia, 
resolución de problemas, regulación 
emocional. Si somos capaces de esto, 
tendremos espacios educativos en 
donde asistan personas, no números, 
y como tales quieran seguir adelan-
te. Esto se puede formar, con pro-
gramas que cuentan ya con certifica-
ción internacional y adaptación lo-

¿Vaso medio lleno o 
medio vacío?

El Gobierno confirmó la renuncia del 
exconstituyente Patricio Fernández, 
quien se desempeñaba como asesor pre-
sidencial para la conmemoración de los 
50 años del Golpe de Estado. La informa-
ción fue entregada a través de un comu-
nicado donde precisan el carácter vo-
luntario de la dimisión, la que se gatilló -
en gran parte- por sus declaraciones en 
relación con los motivos del Golpe, entre-
gadas en un programa radial de la capi-
tal del país. 

 
Jorge Schaulsohn @jschaulsohn 
Cayó Patricio Fernández. El Negacionis-
mo del PC no acepta que en la sociedad 
chilena no hay una sola visión sobre el 
porqué del golpe de estado. Buscan im-
poner una verdad official y eso no va a 
funcionar. Boric sucumbió a las presio-
nes de la extrema izquierda 
 
José María Del Pino @josemdelpino 
La cantidad de saltos lógicos de las res-
puestas es impresionante. Patricio Fer-
nández puede ser juzgado por muchas 
cosas, pero de negacionista no. Tuvo la 
mala fortuna de incomodar a mentes to-
talitarias señalando que el proceso histó-
rico tenía distintas ponderaciones entre 
la sociedad. (Algunas aberrantes sin ma-
tiz alguno) 
 
Ursula Eggers @ursulaeggers 
Trabajé como asesora en la convención 
constitucional y vi de cerca el desempeño 
de Patricio Fernandez. Puedo decir res-
ponsablemente que se caracterizaba por 
votar junto a la derecha y nunca apoyó 
iniciativas de #DDHH en la comisión de 
justicia.Lo de ahora no me sorprende. 
 
Marisela Santibáñez Novoa 
@mariseka 
Quien lidere la coordinadora de los 50 
años del golpe de estado debe ser alguien 
con trayectoria en la lucha por la defen-
sa de los DDHH y que NO permita NIN-
GÚN atisbo de negacionismo. La renun-
cia de Patricio Fernández es asumir que 
sus declaraciones dieron espacio a rein-
terpretar un hecho que es INNEGABLE. 
Agradecemos que se haya escuchado a 
las casi 200 organizaciones de DDHH. 
NO se trata de censura. Se trata del res-
peto mínimo que merecen las familias y 
víctimas del golpe de estado. 
 
Carlos Huneeus Madge 
@carloshuneeus 
Mala señal política q gobierno presidente 
@GabrielBoric aceptó renuncia de Patri-
cio Fernández. PC + silencio del FA + iz-
quierda ultra, q se cree dueña de los De-
rechos Humanos, le doblaron la mano.  
La derecha radical es única beneficiada 
de este episodio. Pésima señal.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Casi un mes después de que se instalara el sis-
tema de fiscalización automatizado para san-
cionar a conductores particulares que en las 
avenidas Los Carrera, Prat y Paicaví transiten 

por la pista Solo Bus.  
Son 35 cámaras instaladas en las vías para enfrentar 

y colocar infracciones en caso de que se infrinja dicha 
norma. Hasta hoy, solo se han cursado partes de corte-
sía y la cifra supera los diez mil documentos. 

Lo anterior, reafirma la percepción de los choferes de 
microbuses que transitan por el lugar, quienes manifes-
taron en Diario Concepción su preocupación porque los 
vehículos particulares no respetan dicha restricción, la 
cual está establecida para mejorar el tiempo de despla-
zamiento del transporte público.    

“En Carrera en particular prácticamente ninguna (di-
ferencia). La gente no tiene noción de que son vías se-
gregadas, exclusivas de la locomoción colectiva, no en-
tiende. Porque la autoridad tampoco ha informado de 
buena manera. Porque la autoridad para exigir tiene que 
difundir”, planteó Claudio Guerrero, dirigente de la línea 
San Pedro del Mar. 

Algo similar opinó el conductor José Rosales. “Hasta 
que no se haga público masivamente no va a cambiar, 
porque resulta que el automovilista es imprudente y se 
mete en estas Pistas”, responde con algo de molestia el 
también conductor de la línea Ruta Las Playas. 

Respetemos los corredores  
de transporte público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

PIB Regional y empleo 
  
Señora Directora: 

Hace un par de semanas, el Banco 
Central de Chile publicó los datos del 
Producto Interno Bruto Regional 
(PIBR). Este dato es muy esperado 
tanto por actores públicos como pri-
vados, ya que nos permite compren-
der la situación económica de cada 
una de nuestras regiones. Según este 
indicador, la región del Biobío experi-
mentó un crecimiento anual del 2,9%, 
lo cual representa una grata sorpresa. 

Desde que se cuentan con datos 
del PIBR, nuestra región ha mostrado 
en general un crecimiento ligeramen-
te superior al promedio nacional. In-
cluso durante el período más duro de 
la pandemia, los datos muestran que 
tuvimos una contracción menor que 
la del país. Sin embargo, durante la 
etapa de recuperación, desde princi-
pios de 2021 hasta mediados de 2022, 
nuestra región registró un crecimien-
to bastante menor en comparación 
con el resto del país. Es alentador ver 
que esta tendencia parece estar cam-
biando a partir de mediados de 2022, 
con tasas de crecimiento que espera-
mos se mantengan en una tendencia 
positiva. 

Estas también podrían ser buenas 
noticias para el mercado laboral lo-

cal, a pesar de que los últimos datos 
de empleo no son muy alentadores, 
especialmente para el empleo feme-
nino. Esto último se explica porque, 
aunque ha habido un aumento en la 
creación de empleo, el incremento 
de la fuerza laboral ha sido aún más 
significativo, lo que indica que la 
economía no ha logrado absorber a 
todos los nuevos trabajadores que 
ingresan al mercado laboral. Sin em-
bargo, si la ley de Okun está de nues-
tro lado, los aumentos en la activi-
dad económica deberían generar 
una mayor demanda de empleo, lo 
que se traduciría en una disminu-
ción de la tasa de desempleo en los 
próximos trimestres. 
 
José Barrales Ruiz 
 
Gestores 
 
Señora Directora: 

En los últimos años, ha habido un 
aumento significativo en la concien-
cia y la importancia de la inclusión 
laboral en el entorno empresarial. 
Las compañías se han dado cuenta 
de los beneficios tanto sociales 
como económicos de fomentar un 
ambiente de trabajo inclusivo y di-
verso. Sin embargo, el escenario no 
ha sido muy prometedor. Según un 

estudio de Fundación ConTrabajo -
el cual analizó la implementación de 
la Ley 21.015 a cinco años de su pro-
mulgación- a febrero de 2023, ape-
nas el 22,8% de las organizaciones 
del sector privado informó sus medi-
das de cumplimiento, dentro de un 
universo de 15.791 empresas que tie-
nen la obligación legal de dar cum-
plimiento a la Ley. 

En este contexto, ha surgido una 
demanda cada vez mayor de profe-
sionales capacitados en la gestión de 
la inclusión laboral, siendo hoy más 
de 4.400 las personas -según datos 
de ChileValora- los que hoy se encar-
gan de implementar políticas y pro-
gramas que fomenten la diversidad y 
la igualdad de oportunidades en el 
entorno laboral, con el objetivo de 
identificar barreras y desafíos, junto 
con desarrollar estrategias efectivas 
para superarlos. 

Sin embargo, aún hay un camino 
por recorrer. Hoy se vuelve funda-
mental que las empresas, los líderes 
y los responsables de la toma de de-
cisiones reconozcan la necesidad de 
contar con gestores de inclusión la-
boral en sus equipos, no solo para 
cumplir con la ley, sino que también 
para contribuir a la sociedad.  
 
Karen Villanueva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Sobre en qué horario se marca más este incumplimien-
to que dicen observar los conductores, los choferes plan-
tearon que son varias las franjas horarias. 

“La hora peak, tanto en la mañana y tarde, y si usted 
viene por Paicaví pasa lo mismo. No hay respeto por las 
vías exclusivas”, agregó Rosales. 

Lo mismo ratifica el dirigente Claudio Guerrero. “En-
tre las siete y las nueve de la mañana prácticamente eso 
no ocurre y entre las seis y las ocho y media de la noche, 
tampoco. Tú vas por Carrera a las cinco de la tarde y es 
un caos, y más como termina en dirección a Collao por 
el paso subterráneo que van a hacer”, destacó en Diario 
Concepción. Es cierto que ha aumentado el parque au-
tomotriz en el Gran Concepción. Eso lo podemos apre-
ciar cada mañana o tarde, en el ingreso y salida del tra-
bajo o de clases. Sin embargo, si existen corredores ex-
clusivos, el llamado es a respetarlos. Los microbuses 
transportan a una mayoría de habitantes del Gran Con-
cepción y se busca priorizar el uso del transporte públi-
co. Es un imperativo, justo y necesario.

Si existen corredores exclusivos, el 

llamado es a respetarlos. Los 

microbuses transportan a una 

mayoría de habitantes del Gran 

Concepción y se busca priorizar  

el uso del transporte público.

¡
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“Es fundamental para 
esclarecer y 
transparentar todo de 
una vez”. 
Eric Aedo Diputado (DC).

“Es necesario que se adopten 
todas las medidas, tanto 
administrativas como judiciales”.  
María Candelaria Acevedo  
Diputada (PC).

El Gore puso a 
disposición de la 
Fiscalía  
documentación para 
ser investigada.

Sin importar monto: 
Contraloría comienza inédita  
auditoría a transferencias 
directas del Minvu y los Gores

PARLAMENTARIOS LOCALES SE REFIEREN A ESTE HITO

La Contraloría General de la Repú-
blica comenzó una auditoría nacio-
nal inédita a todas las transferencias 
directas realizadas desde el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo, y según 
fuentes del caso, también se incluirán 
a los Gobiernos Regionales y, even-
tualmente, al Ministerio de Desarro-
llo Social. Esto, desde 2021 a la fecha. 

Además, el ente contralor indicó 
que se realizarán acciones de fisca-
lización en otros servicios debido a 
las presentaciones realizadas por 
parlamentarios y ciudadanos, y que 
también se desarrollará un análisis 
de datos masivos de la institución. 

Las auditorías en sí contemplarán 
áreas como asignaciones directas, 
rendición de gastos, ejecución pre-
supuestaría, otorgantes, recepto-
res, entre otros aspectos. En ese sen-
tido,Contraloría  se encuentra tra-
bajando en 1.200 líneas de 
investigación. 

 
Auditoría Nacional  

En virtud de la acción fiscalizado-
ra que comenzó Contraloría, el di-
putado Eric Aedo (DC) indicó que 
es una medida positiva. “Es funda-
mental que la Contraloría inter-
venga para esclarecer y transpa-
rentar todo de una vez y no seguir 
de a goteo. Acá se ha descubierto 
una forma de saqueo al Estado y se 
debe parar de raíz”. 

Además, el diputado Aedo señaló 
que el verso “sin monto”, significa 
que desde ahora todo tendrá que ser 
más estricto y “en la Cámara de Di-
putados, ya estamos analizando nor-
mas de control más estrictas para la 
próxima ley de presupuesto. Acá se 
ha defraudado la confianza de la ciu-
dadanía, se ha abusado de la peor for-
ma de los recursos públicos, en con-
secuencia, tiene que haber cambios”. 

Lo anterior es debido a la norma 
que determina los montos en unida-
des tributarias mensuales (UTM) 
que están sujetas a toma de razón por 
el órgano contralor. Al menos en el 
Biobío, un contrato entre un ente es-
tatal y una organización civil debe ser 
superior a 15 mil UTM. Esto quiere 
decir que, en el caso de que dicha ins-
titución realice un trato directo por 
menor cantidad de recursos, Con-
traloría no realiza un acto fiscaliza-
dor previo al traspaso de dineros. 

Tomando el caso del Gore del Bio-
bío, que ha estado en el centro de la 
polémica por realizar una asigna-
ción directa por $274.449 millones 
a la Corporación ONG RedCultivar-
te de Coronel. En este caso, sí exis-
tió toma de razón por Contraloría 
respecto de la modificación presu-

 Desde el órgano contralor indicaron que hay 1.200 líneas de investigación a nivel 
nacional, y que no habrá valor mínimo ni máximo a indagar desde 2021.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

puestaria al Gore que realiza la Sub-
dere, que es previo a la transferen-
cia de recursos a la entidad corone-
lina. Pero, lo que no hay es un con-
trol del órgano fiscalizador a la 
transferencia de recursos hacia la 
ONG, específicamente del conve-
nio o acuerdo entre las partes, debi-
do a que dicho monto corresponde 
a 4.333 UTM y el mínimo para que 
la Contraloría intervenga en ese 

acto específico debe ser mayor a 
$949.890 millones (15 mil UTM). 

En el caso en donde se ve involu-
crado el Serviu Biobío por traspasos 
de $128 millones a la fundación Ur-
banismo Social ocurre lo mismo, de-
bido a que el monto transferido co-
rresponde a 2.021 UTM, muy lejos de 
las 15 mil. 

Al respecto, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC), indicó 

que “más allá de discutir sobre el 
monto del cual debamos preocu-
parnos, si es mínimo o no, lo rele-
vante es que podamos fortalecer 
los mecanismos de fiscalización 
del Estado y con esto no tener que 
vernos enfrentados en un futuro a 
situaciones como las que estamos 
viviendo”. 

Agregó que “acá hay que investi-
gar y despejar toda duda. En ese 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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está llevando acabo la 
Contraloría General de la 
República a nivel nacional.

investigaciones
1200

Serán fiscalizados en lo que 
respecta a todas sus 
transferencias desde 2021 a 
la fecha.

Gores, Minvu y 
sus Seremis

caen en que este intervalo de dinero 
que no requiere informe previo, y 
permitiría desviar la lupa fiscalizado-
ra tanto de Contraloría como del Mi-
nisterio Público.  

En ese sentido, se les consultó a 
dos senadores si es necesario legislar 
para que todos los montos, sin míni-
mo ni máximo, sean esclarecidos so-
bre a quiénes y por qué se les entre-
gará, antes del traspaso. 

Al respecto, el senador Gastón 
Saavedra (PS), señaló que “se hace 
necesario tener un control más ex-
haustivo en el traspaso de recursos 
que son de discreción de los gober-
nadores y gobernadoras del país. 
Por lo tanto, esta debiera ser modi-
ficada (norma del decreto 23), no 
nos parece”. 

“Está claro que, a la luz de los 
hechos que están ocurriendo, hay 
que regularla y, evidentemente, no 
podrá continuar esta facultad de 
los gobernadores sin que pase por 
el control del Consejo y Contralo-
ría”, agregó. 

Por su parte, el senador Enrique 
Van Rysselberghe (UDI), indicó que 
“dentro de las recomendaciones que 
realizará la comisión de probidad 
que formó el presidente habrá algu-
na relativa a los montos que sean 
objeto de asignaciones directas en to-
dos los servicios públicos del país”. 

“Sin embargo, creo que una medi-
da de este tipo debe tener en consi-
deración el efectivo balance entre 
control y oportunidad de la inver-
sión que se necesita, de manera de 
evitar que el necesario y exigente 
control administrativo de un pro-
yecto no implique un retraso por bu-
rocracia excesiva que habilite su eje-
cución”, concluyó. 

sentido, me parece sumamente ne-
cesario que se adopten todas las 
medidas tanto administrativas, 
como judiciales, con tal de conocer 
la verdad en el llamado caso funda-
ciones y las implicancias del mismo”. 

 
Gobierno Regional y Fiscalía 

Por otro lado, y en relación al caso 
antes mencionado que involucra al 
Gobierno Regional, desde la misma 
institución enviaron una carta a la 
Fiscalía Regional, organismo que 
comenzó por cuenta propia dos in-
vestigaciones por traspasos de fon-
dos públicos en los casos: del Serviu 
Biobío con Urbanismo Social, y del 
Gore con RedCultivarte. 

En ese sentido, en el mensaje emi-
tido y firmado por el gobernador re-
gional subrogante, Iván Valenzuela, 
se expresa que “por medio del presen-
te vengo a poner en vuestra disposi-
ción, set de documentos y antece-
dentes que dicen relación con la in-
vestigación que el Ministerio Público 
ha decidido iniciar”. 

Continúa por decir que “reitero a 
Ud. toda nuestra disposición para 
que la Fiscalía pueda llevar a cabo to-
das las diligencias investigativas que 
estime necesarias, para lo cual soli-
cito coordinarlas a través de la coor-
dinadora (s) de la Unidad Jurídica, 
Srta. Karen Flores Águila”. 

Al respecto, Flores señaló que “le 
hemos manifestado a la fiscal nues-
tro compromiso y máxima disposi-
ción para que el Ministerio Público 
pueda llevar adelante las diligencias 
investigativas que estime necesarias”. 

 
Dilema de platas en el Gore 

Ahora bien, debido a la misma si-
tuación en que se encuentra el Gore, 
surgió la duda de si es que los gober-
nadores y gobernadoras deben in-
formar, o ser fiscalizados, en todo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de la Cámara Alta acogió la 
solicitud.

La Comisión de 
Economía

La Comisión de Economía del 
Senado acogió la solicitud del di-
putado socialista Daniel Manou-
chehri para tramitar, a la breve-
dad, los proyectos conocidos 
como “Chao Dicom” y “Chao His-
tórico”. El primero busca elimi-
nar y prohibir el uso de datos so-
bre deudas impagas al 30 de abril 
de 2022, desde el estallido social 
y dentro del periodo más duro de 
la pandemia, en tanto el segundo 
consagra el derecho al olvido fi-
nanciero, borrando los registros 
de deudas de más de 5 años. 

El senador socialista por el Bio-
bío, Gastón Saavedra, integrante 
de la comisión, se sumó a la inicia-
tiva y solicitó que las mociones 
entren en tabla para su discusión. 
El parlamentario enfatizó que el 
proyecto “Chao Dicom”, mocio-
nado por el diputado Daniel Ma-
nouchehri y aprobado por la Sala 
de la Cámara de Diputadas y Di-
putados, “permite que todas 
aquellas micro y pequeñas em-

Acogen tramitación de 
proyecto “Chao Dicom”

presas puedan seguir funcionan-
do en la economía, porque tienen 
deudas pendientes con el sistema 
en momentos muy particulares, 
como fueron las revueltas socia-
les y la pandemia”.  

Chao Dicom” fue aprobado por 
la Cámara y despachado al Senado 
el 3 de agosto de 2022, cumpliendo 
casi un año sin volver a ser discu-
tido en el Parlamento. En tanto, el 
“Derecho al olvido financiero” o 
“Chao Histórico” fue aprobado por 
la Sala de la Cámara Baja el 12 de 
junio de este año; puesto en tabla 
luego de conversaciones con el Eje-
cutivo. Ambas iniciativas conta-
ron con votos de parlamentarios 
de oficialismo y de oposición.

 FOTO: CEDIDA

Con 103 votos a favor se aprobó nueva 
prórroga del Estado de Excepción

Por 103 votos a favor, 26 en con-
tra y 15 abstenciones, la Cámara 
de Diputadas y Diputados  apro-
bó que se prorrogue por 15 días 
más el Estado de Excepción para 
las provincias de Arauco y Bio-
bío, junto a toda La Araucanía. 
Con ello, la solicitud presidencial 
pasó al Senado. 

En el análisis, la Sala manifestó 
en términos generales la impor-
tancia de implementar métodos 
de inteligencia frente a los diver-
sos hechos de violencia que aún 
se mantienen pese al uso de esta 

 FOTO: CÁM.DIPUTADAS Y DIPUTADOS

herramienta. Asimismo, se insis-
tió en extender la medida a la re-
gión de Los Ríos, que también se 
ha visto afectada. 

mecanismo de traspaso de dineros, 
ya que las asignaciones directas son 
facultades exclusivas de estos. 

Lo anterior se refiere a que, según 
el decreto 24 del Ministerio del Inte-
rior y la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo (Subde-
re), normativa que actualizó los pro-
cedimientos y requerimientos para 
que los Gore asignaran recursos 
como medida descentralizadora, se 
explica que el gobernador solo debe 
informar al Consejo Regional, tan-
to para su aprobación como no, de 
inversiones sobre las 7 mil UTM, o 
sea sobre los $443 millones de pesos. 
El caso con RedCultivarte solo co-
rresponde a $274 millones. 

En el escenario de informar dichas 
asignaciones que van bajo las 7 mil 
UTM, el mismo decreto explica en su 
capítulo tercero, artículo 17, que el 
gobernador deberá hacerlo trimes-
tralmente al Consejo Regional con 
aquellas inversiones inferiores a sie-
te mil unidades tributarias mensua-
les que haya aprobado. 

En ese sentido, las suspicacias re-
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“Es malo que tengamos una 
manzana que pueda echar a 
perder todo el cajón”. 
 
Pedro Orellana,  presidente F. 
TPH.

“También puede llevar al error 
de hacer un sistema 
extremadamente burocrático 
respecto a los recursos”. 
Rafael Mella,  presidente F. Tierra 
de Esperanza.

“Tal vez sólo haya dudas 
respecto de aquellas que 
reciben dineros por trato 
directo”. 
Mónica Molina,  presidenta F. 
Alto Río.

ORGANIZACIONES DE MÁS DE 20 AÑOS DE FUNCIONAMIENTO 

Asignaciones estatales: 
fundaciones locales preocupadas 
por daño a la credibilidad
Entidades con tradición en la Región del Biobío manifiestan su inquietud por ser 
perjudicados a raíz de los casos conocidos nacionalmente. Advierten que esto 
lleva a generar más dificultades en el acceso legal a recursos. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Distintas fundaciones que nacie-
ron en la Región del Biobío mani-
fiestan su preocupación respecto 
de que la opinión pública pueda ge-
nerar un prejuicio sobre sus fun-
cionamientos tras los conocidos ca-
sos de entrega directa de dineros a 
organizaciones de este tipo y a la 
ejecución poco clara de esos recur-
sos. Situaciones que están siendo in-
vestigadas por diferentes entidades 
del aparato estatal. 

Además, temen que la solución 
parta por el endurecimiento en los 
requisitos por los cuales tendrán 
que pasar para conseguir fondos, el 
que advierten que ya son lo sufi-
cientemente complejos. Argumen-
tan que lo necesario es fiscalizar a 
quienes otorgan los recursos, más 
que a la sociedad civil, etc.  

 
Fundación TPH 

Desde la Fundación Trabajo Para 
Un Hermano, que tiene 35 años de 
funcionamiento, Pedro Orellana 
presidente del directorio lamentó 
los casos que se han conocido por-
que lamentablemente la opinión 
pública tiende a generalizar, y des-
tacó que el manejo dudoso de re-
curso es un problema que ha ocu-
rrido desde hace mucho indepen-
diente de quienes estén en ese 
momento con la posibilidad de en-
tregarlo directamente. “Eso nos 
preocupa porque es una posibili-
dad que permite efectivamente tra-
bajar o producir acciones en luga-
res dónde es muy difícil que se pue-
da llegar de otra forma (que no sea 
trato directo) y con la rapidez nece-
saria”, indicó.  

“Es malo que tengamos una man-
zana que pueda echar a perder todo 
el cajón o que se pretenda que todos 
hacen su trabajo mal, se destacan 
los hechos negativos y no se habla 
de los hechos positivos, yo com-
prendo que es grave y no debiera ha-
ber ocurrido, pero hay que destacar 
también todo lo correcto que se ha 
efectuado y los trabajos importan-
te que se han hecho a través de esta 
posibilidad de realizar un flujo de 
recurso en forma rápida a un enti-
dad como es una fundación”, mani-
festó Orellana. 

El presidente del directorio de 
Trabajo Para Un Hermano, destacó 
que en la institución que represen-
ta siempre han salvaguardado el 
tema financiero, como orden inter-
no realizan todas las rendiciones 
de cuenta. “Somos una fundación 
que nació al alero del arzobispado 
y seguimos ligados a eso, por lo que 
estamos conversando con el arzo-

FOTO: FACEBOOK FUNDACIÓN TRABAJO PARA UN HERMANO

LA FUNDACIÓN TPH  
capacita especialmente a 

mujeres de grupos más 
vulnerables para que puedan 
insertarse al mundo laboral.
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bispo sobre la modernización de 
nuestro estatuto”, apuntó. 

En general, Orellana manifestó 
que cuentan con una amplio apoyo 
y confianza, pero al mismo tiempo 
desde la fundación retribuyen eso 
con informes de auditorías exter-
nas. “Una empresa audita la conta-
bilidad del año, ese informe es visa-
do y autorizado. También tenemos 
nuestros protocolos internos de flu-
jos de recursos, hay un rendición 
mensual que se hace dentro del di-
rectorio de como van los flujos de 
caja programado del año y cómo 
vamos en relación eso en ese mes”.  

En cuanto a si alguna vez han en-
contrado algo irregular en esos pro-
cesos, Pedro Orellana respondió 
que “no, en 35 años no hemos en-
contrado nada irregular, porque 

que para poder resolver distintos 
problemas de distinta índole (...) 
una buena asociación entre el Esta-
do y las organizaciones de la socie-
dad civil”. 

“Lo que significa que todas las 
fundaciones quedemos en el mis-
mo saco, también puede llevar al 
error de hacer un sistema extre-
madamente burocrático respecto 
a los recursos. Hoy en día hay ser-
vicios que trabajan de buena ma-
nera en relación a la supervisión. 
Lo que se tiene que corregir son 
cuestiones bastante burdas con las 
que nos hemos encontrado”, afir-
mó Rafael Mella.  

 
Fundación Alto Río 

Mónica Molina, presidenta de la 
Fundación Alto Río, aseguró que no 
están preocupados por los casos de 
negligencia en usos de recursos fis-
cales, ya que no cree que la sociedad 
esté haciendo un cuestionamiento 
general a las fundaciones. “Tal vez 
sólo haya dudas respecto de aque-
llas que reciben dineros por trato di-
recto y cuyos objetivos o alcances 
no están muy claros”. 

En el caso de Fundación Alto Río, 
afirmó que no reciben financia-
mientos externos. “El directorio 
aporta dinero de sus bolsillos men-
sualmente para financiar lo básico. 
Sólo una vez postulamos a un fon-
do concursable cumpliendo bases y 
ejecutamos el proyecto sin inconve-
nientes, entregando las rendicio-
nes pertinentes. El fondo era ade-
más pequeño”, comentó.

FOTOS: FACEBOOK FUNDACIÓN TIERRA DE ESPERANZA
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también generalmente para quien 
ingresa a TPH hay ciertas condicio-
nes, se elige quienes van a ingresar 
a la fundación o a ser parte del di-
rectorio y a las personas que apoyan 
externamente”.  

El presidente del directorio de 
TPH, afirmó que afortunadamente 
nunca se han encontrado con ese 
tipo de dificultades ya que ponen es-
pecial cuidado. “Sobre todo pen-
sando en las personas con quienes 
trabajamos, a quienes apoyamos 
que es el sector más vulnerable y en 
estos momentos nos hemos enfoca-
do en mujeres”, señaló y agregó que 
se debe tener mucha claridad, tener 
las manos limpias, porque necesi-
tan generar confianza en sus bene-
ficiarios. 

“Producto de eso tenemos aper-
tura o se nos busca para que poda-
mos trabajar con ciertos fondos”, es-
tableció Orellana. 

Respecto a si esta crisis de con-
fianza que existe hacia la entrega 
de fondos a algunas fundaciones, 
Orellana aseguró que no cree que 
vaya a generar cambios significati-
vos en su funcionamiento. Actual-
mente están trabajando con el Go-
bierno Regional en un curso de 
conducción profesional para muje-
res, en que mantendrá su ejecu-
ción normal.   

“También comprendemos que 
hay cosas por mejorar tanto en el 
manejo de lo que son las fundacio-
nes como también la instituciona-
lidad para poder ser más efectivos 
y este tema no es nuevo. Yo salí el 
año 82 de la Universidad de Chile 
como arquitecto y me tocó ver que 

compañeros formaron fundacio-
nes, hicieron su trabajo y por lenti-
tud de todo el sistema quebraron, 
hay que mirar hacia ambos lados, 
no sólo un extremo”, declaró Pedro 
Orellana. 

 
Fundación Tierra de Esperanza 

La Fundación Tierra de Esperan-
za tiene 26 años de funcionamien-
to, nació en la Región del Biobío y 
hoy tiene presencia desde Iquique 
hasta Puerto Montt. Se encarga del 
resguardo de los derechos de la in-
fancia.  

Su presidente ejecutivo, Rafael 
Mella indicó que “es obviamente 
muy preocupante la situación en 
particular que se está viviendo con 
los casos que hasta hoy son cono-
cidos y creo que es importante po-
ner el foco no solamente en la orga-
nizaciones que reciben los recur-
sos, sino que en el Estado que tiene 
como misión administrar los re-
cursos de todos nosotros que le son 
confiados”.  

Mella aseguró que en general la 
entrega de recursos, al que ellos 
como fundación han accedido, está 
bastante regulada y se debe cumplir 
una serie de requisitos de alto están-
dar. “Pero ahora nos damos cuenta 
que hay casos que la entrega de re-
cursos tiene bastante pocos con-
troles, se entrega en forma directa 
a instituciones que no han cumpli-
do con requisitos mínimos o la ex-
periencia necesaria”.  

En cuanto a la importancia de 
las fundaciones en general como ar-
ticuladores de recursos que tiene 
disponible el Estado, Mella comen-
tó que “estamos convencidos de 

funcionamiento tiene la 
Fundación Trabajo Para un 
Hermano, y aseguran que 
nunca han tenido un caso de 
irregularidad financiera.  

años de 
35

relevaron el trabajo que 
ejecutan las fundaciones y 
afirmaron lo complejo que es 
para ellos acceder a 
recursos.  

Fundación Tierra 
de Esperanza
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fue el promedio entre el 12 y 
el 28 de junio, según 
informó la Seremi de 
Transportes, en las tres vías 
exclusivas.

800 partes diarios 
en dos semanas 

al terminar la marcha blanca. 
Las infracciones serán 
remitidas al Juzgado de 
Policía Local penquista.  

En agosto los 
partes deberán 
pagarse 

10 mil partes se 
cursaron por mal uso 
de vías exclusivas 
en Concepción 

DATOS DE LA SEREMI DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

La Seremi de Transportes y Te-
lecomunicaciones del Biobío dio 
a conocer las primeras cifras so-
bre el número de multas que se 
han cursado desde el inicio del 
sistema automatizado de fiscali-
zación de las Pistas Solo Bus (PSB) 
de avenida Los Carrera y Prat, jun-
to con el corredor de transporte 
público de avenida Paicaví, todas 
en Concepción. 

Y tal como lo sostuvieron en las 
últimas horas representantes de 
sindicatos de conductores de ta-
xibuses de la zona, el nivel de cum-
plimiento de la medida, que prohi-
be la circulación a vehículos par-
ticulares por ella, es bajo y 
derechamente deja mucho que 
desear. 

 
Miles de multas 

A la hora del balance, según de-
talló la autoridad regional de 
Transportes, la Pista Solo Bus de 
avenida Los Carrera promedió 
550 infracciones diarias para el 
periodo comprendido entre el 12 
y el 28 de junio.  

En esos 17 días el total de mul-
tas que cursó el sistema de cáma-
ras ascendió a las 6 mil 611. La 
buena noticia es que entre la pri-
mera y la segunda semana hubo 
una baja del 32% en el número de 
infracciones registradas, según la 
autoridad. 

En el caso de avenida Prat el to-
tal de multas que registraron las 
cámaras fue de 1.650, promedian-
do 138 diarias. 

Mientras que el mayor cumpli-
miento estuvo, en estas dos prime-
ras semanas de operación del nue-
vo método de fiscalización, en el 
corredor de transporte público 
de avenida Paicaví, donde el total 
fue 1.222 infracciones logrando la 
cifra más baja en un día con 78 
multas las que se registraron el 
19 de junio pasado. 

 
Aprendizaje 

Ante eso, el seremi de Trans-
portes, Héctor Silva, reiteró que lo 

La Pista Solo Bus de avenida Los Carrera acumuló 6 mil 611 
infracciones en 15 días. Pese a ello, la tendencia va a la baja 
dice la autoridad, que confía en que las personas terminarán 
acatando la medida. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que existe tras la implementación 
de esta medida es poder facilitar 
la circulación de la locomoción 
colectiva y que pese a la alto nú-
mero de multas, existe un espíri-
tu por respetar esta vías. 

“Estos resultados nos han per-
mitido revisar el cumplimiento de 
la marcha blanca de esta fiscaliza-
ción que pretende ordenar, priori-

zar y mejorar las velocidades de la 
locomoción colectiva, ya que es el 
modo de transporte que moviliza 
a más personas en Concepción. 
Por lo mismo, estos primeros re-
sultados, nos demuestran que 
existe un ánimo y comprensión 
de los conductores sobre esta me-
dida”, recalcó la autoridad de 
Transportes. 

Algo que también habían plan-
teado en las últimas horas los diri-
gentes de sindicatos de choferes 
de taxibuses de la zona, quienes 
expresaron que además del bajo 
cumplimiento que ellos observa-
ban a diario, se iba a necesitar tiem-
po para lograr que se acatarán. 

“Todas estas cosas son a largo 
plazo. Primero para que la gente 
le tome temor, tiene que llegarle 
un parte, y así no lo hace nunca 
más. Siempre hay un poco de te-
mor al pago, pero como ahora es-
tán en marcha blanca, va a ser 
sólo un parte de cortesía. Enton-
ces, la gente tomará conciencia a 
medida que vayan pasando las 
etapas”, aseveró a Diario Concep-
ción, Domingo Oportus, presiden-
te de la Federación Intercomunal 
de Conductores del Biobío. 

Hay que recordar que la mar-
cha blanca, es decir, los partes de 
cortesía, finalizarán el 12 de agos-
to próximo y que tras esa fecha las 
multas serán denunciadas al Juz-
gado de Policía Local de Concep-
ción. 

El valor de parte por infringir la 
vía exclusiva  podría alcanzar  las 
1,5 Unidades Tributarias Mensua-
les (UTM) por cada una de ellas, 
lo que corresponde a  unos $92 
mil, se precisó desde la seremi de 
Transportes.

SUMAR nuevas 
avenidas con vías 
exclusivas es la idea 
de la autoridad.   

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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UN IMPERDIBLE DE LA COSTA REGIONAL

Barrio Bellavista: 
Rostro y alma de la 
“Galaxia Tomé”
Sus calles son la gran bienvenida a la ciudad. Todos sus 
rinconces acogen la historia ligada a la actividad textil, la 
que durante años fue el gran motor de la comuna.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL ESTERO 
BELLAVISTA es parte de 
varios sectores 
residenciles de Tomé.

INICIO LECTURA 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura lectura lectura 
lectura 

DEPENDENCIAS del Internado 
Municipal.

LA RECREACIÓN y cultura han 
sido parte de la historia comunal.

INGRESO A las 
emblemáticas 
instalaciones de 
Bellavista Tomé. 

ESTE TÓTEM da 
cuenta  del inicio 
del Barrio Textil.
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busca financiar el Servicio de 
Salud Biobío y para ello se 
reunió con la comisión de 
Salud de Core, en Los 
Ángeles. 

Proyectos
59

Ordenan borrar publicaciones 
contra profesora 

tribunal de alzada, integrada por el 
ministro Waldemar Koch, la minis-
tra Margarita Sanhueza y la aboga-
da Integrante Laura Silva, estable-
ció que las publicaciones constitu-
yen actos vulneratorios del derecho 
a la propia imagen y a la honra de 
la docente.  

El fallo estableció que las publi-
caciones debían ser borradas de la 
red social de manera inmediata. 

Luego de acoger un recurso de 
Protección presentado por una 
profesora de la comuna de Arauco, 
la Corte de Apelaciones de Con-
cepción, ordenó borrar desde Face-
book una serie de publicaciones 
que denostaban su honra y que ha-
bían sido realizadas por una apode-
rado del establecimiento educacio-
nal, donde la profesional laboraba. 
En fallo dividido la Segunda Sala del 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

REPOSICIÓN DE VEHÍCULOS, ADQUISICIÓN DE MAQUINARIAS Y REPARACIÓN DE POSTAS RURALES, ENTRE OTROS

En las oficinas del Servicio de Sa-
lud Biobío se constituyó la Comisión 
de Salud del Consejo Regional 
(Core), donde se desarrolló  una re-
unión de trabajo, donde el director 
(S) del servicio, Manuel Herbage, y 
su equipo técnico presentaron a 
consejeras y consejeros regionales 
la cartera de proyectos que esperan  
conseguir financiamiento para su 
concreción.  

En el encuentro los consejeros 
que participan de  la comisión,  que 
es presidida Yanina Contreras, co-
nocieron en detalle los proyectos 
que pueden contar con financia-
miento del ministerio de Salud 
(Minsal), así como también de las 59 
iniciativas que pueden optar a pre-
sentarse para conseguir recursos 
ante el Gobierno Regional.  

“Vimos las prioridades en las ini-
ciativas que tiene la provincia, pues 
con ello vemos también de qué for-
ma se le da relevancia a la inversión 
pública en salud para toda la re-
gión y no sólo para algunas comu-
nas, sino que en las tres provincias 
para el desarrollo de las políticas pú-
blicas”, indicó la consejera. 

“Fue una reunión provechosa 
donde también recorrimos el hos-
pital de Los Ángeles, para ver las 
condiciones en que se entrega el 

Servicio de Salud Biobío presenta cartera 
de proyectos ante Consejo Regional

FOTO: CORE BIOBÍO

Un total de  59 iniciativas, de distinto 
tamaño y alcance, tiene la entidad que 
espera que financiamiento vía Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional (Fndr), 
en el periodo de tres años.

servicio a la comunidad”, agregó 
Contreras.  

La presidenta de la comisión ade-
más explicó que conversarán con el 
Gobernador Regional, Rodrigo 
Diaz, para analizar lo presentado 
por el Servicio de Salud de la provin-
cia de Biobío, valorándose por ejem-
plo, el levantamiento de informa-
ción que permitirán trabajar inicia-
tivas de equipamiento móvil para 
recorrer la zona. 

 
Mejorar la atención 

En tanto,  para el director del Ser-
vicio, se trató de una visita impor-
tante que les permitió mostrar la di-
mensión de lo que en la provincia se 
requiere en materia de salud e infor-
mar que desde el servicio alcanzan 
entre el 95 y 100% de ejecución de 
los proyectos que se les asignan, re-
marcó.  

“Estamos haciendo un acerca-
miento con el Gore por lo que es 
importante que los Consejeros 
hayan conocido una amplia carte-
ra de inversión que tenemos al 
2025. Fuimos muy bien recepcio-
nados con un apoyo importante 
de los consejeros de la provincia, 
donde como temas prioritarios 
tenemos la reparación de estable-
cimientos de salud y mejorarlos 
en infraestructura, además pro-
yectos en el área de imagenología 

y en reposición de vehículos”, ex-
plicó Herbage.  

 
Prioridades 

Y precisamente para poder avanzar 
en la materialización de parte de es-
tas iniciativas es que desde la Comi-
sión, las y los consejeros solicitaron 
que se establecieran proyectos prio-
ritarios, de modo de poder avanzar 
además con aquellos que ya tuvieran 
superados los requisitos técnicos y 
administrativos correspondientes.  

En las iniciativas que se espera 
sean presentadas para recibir re-
cursos del Fondo Nacional de Desa-

rrollo Regional (Fndr) se encuentra 
la reposición de vehículos como am-
bulancia y vehículos de traslado de 
pacientes. También  equipamiento 
médico, como la máquina para de-
tectar problemas visuales en recién 
nacidos que se espera sumar al Hos-
pital de Los Ángeles, al igual que 
equipos en el área  ginecológica. 
Junto a ello, la reparación de postas 
rurales, un área relevante para la 
atención de salud en la provincia 
de Biobío, se indicó desde el Core.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LOS ÁNGELES se 
realizó la reunión entre la 

comisión de Salud del 
Consejo Regional (Core) 

y el Servicio de Salud 
Biobío.  
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Las nuevas actividades 
se suman a las 
propuestas 
tradicionales que están 
montadas en el Cicat.

Cada día, de martes a domingo, se 
desarrollará un taller distinto como parte de 
la cartelera invernal.  
El recinto que es único en la Región del Biobío 
recibe más de 30 mil visitantes cada año. 

Más de 30 mil personas 
visitan cada año al 
recinto que se ubica en 
Coronel y disfrutan de 
sus muestras.

Para visitar el 
Cicat-UdeC

HASTA EL 16 DE JULIO SE DESARROLLARÁN DISTINTOS TALLERES

Es la primera semana de julio y 
también el periodo de vacaciones 
o receso de invierno que están vi-
viendo la mayoría de los niños, ni-
ñas y jóvenes, con un par de sema-
nas de descanso de las responsabi-
lidades académicas que demanda 
el año. 

Así que hay tiempo libre para 
disfrutar de la necesaria descone-
xión y diversión, lo que no signifi-
ca que sea imposible seguir apren-
diendo. Esa es la oportunidad para 
aprovechar e invitación que hace 
el Centro Interactivo de Ciencias, 
Artes y Tecnologías (Cicat) de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC), porque ha preparado una 
cartelera especial de actividades 
que se desarrollarán hasta el pró-
ximo domingo 16 de julio y que se 
suman a aquellas iniciativas tradi-
cionales dentro del espacio.  

 “Nuestro Centro es un lugar 
de encuentro, donde a través de 
las ciencias, artes y tecnología, 
podemos tener un momento de 
esparcimiento en estas vacacio-
nes de invierno”, resaltó al res-
pecto Mónica Badilla, directora 
ejecutiva del Cicat-UdeC. “Las fa-
milias podrán encontrar distintas 
salas, talleres y espacios especial-
mente diseñados para el desa-
rrollo del conocimiento y el dis-
frute de las ciencias desde los 
más pequeños hasta los más 
grandes”, manifestó. 

Y es que el Cicat, que se emplaza 
en la comuna de Coronel, es un es-
pacio descentralizado y único en la 
Región del Biobío que conecta el 
conocimiento con el entretenimien-
to, mediante distintas propuestas y 
dinámicas que abordan una serie de 
fenómenos y permiten acercar la 
ciencia y experimentar para pro-
mover nuevos aprendizajes y desa-
rrollar habilidades como la curiosi-
dad, creatividad y pensamiento crí-
tico en sus visitantes, con especial 
foco en escolares. 

Cicat-UdeC invita a disfrutar 
y aprender con su especial 
cartelera de invierno
“InterActivarse” es la campaña que preparó el equipo del 
Centro Interactivo de Ciencias, Artes y Tecnologías para 
motivar a visitar y experimentar con las distintas propuestas 
que conectan el entretenimiento con el conocimiento. 

cias y aprenden de forma lúdica a 
través de las distintas muestras y ta-
lleres que se ofrecen.  

Las actividades se desarrollarán de 
martes a domingo entre 11:15 y 18:20 
horas (lunes está cerrado el recinto) 
y para cada día de la semana hay pre-
parado una iniciativa distinta.  

Inicia el “Martes de inventario de 
ideas: creatividad a toda prueba” para 
seguir con el “Miércoles de Articien-
cia: hoy creamos con las manos” y el 
“Viernes de al infinito y más allá: en 
Cicat tod@s somos espaciales”. El fin 
de semana llega “Sábado y domingo 
de sorpréndete otra vez: diviértete 

FOTO: CICAT.

con lo mejor de la semana”.  
Estas actividades se realizarán 

durante la visita libre a las diferen-
tes salas del Cicat, donde hay dis-
tintos montajes como “La expo 
de tu vida: tod@s tenemos un mu-
seo que contar”, “Atacamex: cien-
cia del océano profundo”, “Fábri-
ca de ideas: crea, construye y com-
parte”, “ Mi súper cerebro”, “Apollo 
11: el gran salto de la humanidad”, 
“El mágico viaje de la electrici-
dad”, “Espacio MIRO: fenómenos 
de luz invisible”, y la zona de relo-
jes solares. 
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INFANTES son el 
principal público del 
Cicat en sus distintas 

muestras, si bien están 
pensadas para que 
disfruten todos los 

integrantes de la familia. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quieroo@diarioconcepcion.cl

Parrilla invernal 
“InterActívate en Cicat” se titula 

la campaña que el equipo preparó 
para llamar a la comunidad local a 
motivarse, descubrir la parrilla pro-
gramática especial y llegar al Cen-
tro que cada año recibe a más de 30 
mil visitantes que viven experien-

es necesario primero 
acceder a www.cicat.cl para 
reservar un cupo. En la 
página web también se 
dispone la información 
detallada sobre costo de las 
entradas y para llegar al 
recinto que se ubica a pasos 
de la estación de Biotrén 
“Los Canelos” en el Parque 
Industrial de Coronel.
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INVESTIGACIÓN SE PUBLICÓ EN DÍAS RECIENTES

Un nuevo origen de los objetos 
más densos y aún muy misteriosos 
del Universo, los agujeros negros, es 
el que ha propuesto una investiga-
ción liderada desde la Universidad 
de Chile y que ha contado con una 
relevante participación del Depar-
tamento de Astronomía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
así como también la colaboración 
internacional de la Universidad de 
Heidelberg de Alemania. 

“Inestabilidad global por colisio-
nes fuera de control en cúmulos 
estelares nucleares: pruebas nu-
méricas de una ruta para la forma-
ción masiva de agujeros negros” es 
el título del artículo que da cuenta 
del resultado y se publicó en días re-
cientes en la revista científica astro-
nómica Monthly Notices of the Royal 
Astronomical Society (MNRAS).  

Y para abordar el tema e impor-
tancia de esta investigación, prime-
ro hay que saber que los “cúmulos 
estelares nucleares” son grupos 
densos de estrellas que están en el 
centro de las galaxias y el estudio 
de estos objetos astronómicos ha 
sido clave para entender la forma-
ción galáctica.  

Y los resultados de este trabajo 
sugieren que los cúmulos estelares 
nucleares pueden ser lugares im-
portantes para la formación de 
agujeros negros masivos y también 
que este proceso puede ser más 
común y eficiente de lo que se pen-
saba anteriormente. 

“El hallazgo implica la existencia 
de una masa crítica para los cú-
mulos estelares nucleares, que si se 
supera, existe una inestabilidad 
producida por el choque constan-
te entre estrellas, la que puede lle-
gar a formar un agujero negro”, 

Astronomía UdeC 
tuvo aporte clave en 
trabajo que propone 
nuevo origen de los 
agujeros negros
Gracias al uso de la 
supercomputadora 
“Kultrún” del 
Departamento y el rol 
del académico 
Dominik Schleicher 
es que se pudieron 
realizar las 
simulaciones para 
llegar a impactantes 
resultados en torno a 
los objetos más 
densos del Universo. 

FOTO: ASTRONOMIA UDEC.

destacó Andrés Escala, astrónomo 
de la Universidad de Chile y uno de 
los participantes de esta investi-
gación. 

“Debido a esta inestabilidad glo-
bal, dado estos constantes cho-
ques entre estrellas, los cúmulos 
pueden llegar a implosionar, es de-
cir, que su masa se retraiga (com-
pacte) con gran fuerza y formen 
ese agujero negro”, explicó Marce-
lo Vergara, primer autor del paper. 

Por todo es que sostuvo que el es-
tudio añade una nueva perspecti-
va en la formación de estos objetos, 
especialmente los llamados agu-
jeros negros supermasivos. 
 
Aporte UdeC 

Para lograr este descubrimiento 
fue esencial el aporte que se hizo 
desde la UdeC. 

Y es que se utilizaron simulacio-
nes numéricas de alta compleji-
dad, que resuelven las ecuaciones 
físicas que describen la evolución 
de los cúmulos estelares, y los cál-
culos matemáticos se hicieron  con 
la supercomputadora “Kultrún” del 
Departamento de Astronomía.  

El uso de este equipo, entre los 
tres más potentes  de su tipo que 
hay en Chile, “permitió simular la 
dinámica de las interacciones en-
tre las estrellas, sus colisiones y la 
posterior formación de agujeros 
negros masivos”, destacó Dominik 
Schleicher, académico de Astro-
nomía UdeC e investigador del 
Centro de Excelencia en Astrofísi-
ca y Tecnologías Afines (CATA), 
además de director de un proyec-
to que se adjudicó recursos desde 
el Concurso Fondos de Astrono-
mía 2022 Quimal para mejorar las 
capacidades de “Kultrún”. 

La realización de muy detalla-
das simulaciones de cúmulos este-
lares nucleares y la exploración de 
la existencia de una masa crítica en 
estos sistemas es lo que se pudo de-
sarrollar con la supercomputado-
ra, en un trabajo en que el apoyo del 
CATA y el fondo Quimal fueron 
esenciales para alcanzar sus im-
pactantes objetivos.  

 
El trabajo 

Es importante destacar que en 
esta nueva investigación se pusie-
ron a prueba resultados de traba-
jos anteriores del astrónomo An-
drés Escala.  

Las simulaciones computacio-
nales y su posterior análisis estu-
vieron a cargo de los astrónomos 
Marcelo Vergara y Dominik Schlei-
cher. Además, Bastián Reinoso, in-
vestigador del Institut für Theore-
tische Astrophysik, Zentrum für 
Astronomie, de la Universidad de 
Heidelberg, aportó la implemen-
tación numérica del escenario.
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LOS CÚMULOS 
ESTELARES 
NUCLEARES   son 
grupos densos de 
estrella que están 
al centro de una 
galaxia y el nuevo 
estudio sugiere 
que tienen un rol 
clave en la 
formación de 
agujeros negros. 

“KULTRÚN” es la supercomputadora de Astronomía UdeC, que se 
considera entre las tres más potentes de su tipo en Chile. Y sus 
capacidades se han mejorado con un proyecto en ejecución.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Desde los incendios forestales que el público se alejó de uno 
de los balnearios más importantes de la zona. Locatarios 
optaron por sistemas de turno, para atender a los escasos 
clientes que arriban al borde costero, entre otras medidas. 

REPERCUSIONES DE LAS EMERGENCIAS DE ESTE AÑO 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No hay repunte”. Así describen 
el escenario que enfrentan los co-
merciantes y locatarios de Dicha-
to, en Tomé, al ver sus locales con 
poca clientela. Imagen que se repi-
te en todo el balneario y que trata 
solo de calles vacías.  

Y es que la compleja situación de 
la localidad costera, que comenzó 
con los incendios forestales de fe-
brero, se ha ido recrudeciendo con 
el paso de los meses al no mostrar 
señales de recuperación. 

A esto también se suma los estra-
gos que ha sufrido la playa con la 
llegada de desechos y ramas que 
fueron arrastradas por las inunda-
ciones y que terminaron desem-
bocando en el mar. 

“En febrero, con el tema de los 
incendios, nos vimos bastante afec-
tados, porque no tuvimos público. 
Si bien no existió lugares quemados 
en esta zona, si el público no ha ve-
nido. De hecho, los fines de semana 
tampoco se ven personas y esto ha 
coincidido en que estamos en perio-
do de invierno”, detalló la presiden-
ta de la Cámara de Comercio y Tu-
rismo de Dichato, Cristal Ortega. 

La representante gremial asegu-
ró que como locatarios han tenido 
que tomar distintas medidas para 
poder asegurar ventas en lo que va 
de este año, entre ellas, se han co-
menzado a definir turnos de aten-
ción al público entre algunos loca-
les cercanos al balneario. “Esto ha 
llevado a que la mayoría de los lo-
cales se turnen en la costanera para 
tener sus locales abiertos, pero no 
hay público. Hace meses que ha 
estado muy mal el tema de las ven-
tas acá en Dichato”, señaló Ortega.  

“Se está haciendo oferta gastro-
nómica, ofertas en el arriendo de 
casas y cabañas también, pero ni 
con eso hemos tenido recupera-
ción en el sector”, agregó.  

 
Locatarios 

Por su parte, Viviana Aburto, del 
local Doña Cristy de Avenida Pedro 

Los obstáculos de Dichato: 
calles y locales vacíos golpean 
al comercio desde el verano

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

específico en los locales”. 
“Esto se ve desde mediados del 

año pasado. Desde ahí empezó la 
decaída a fondo. También cuando 
empezaron los incendios forestales 
se marcó aún más la caída de la lle-
gada de personas”, recalcó Aburto.  

El famoso Centro Comercial de 
Dichato también ha sido testigo de 
la notoria baja de personas que lle-
gan al balneario. Mesas vacías y lo-
cales cerrados son la postal que ha 
marcado por semanas al “mall” de 
Dichato. Esto a tal punto de que al-
gunos locales han tenido que cesar 
sus funciones por algunos meses.  

“Está medio lento el movimien-
to comercial acá. El año pasado 

5 meses de mucha dificultad  
presentan en la localidad 
costera de Tomé.

Desechos y ramas
interrumpen el trayecto y paisaje de la 
playa.

Municipio
trabaja en medidas para mejorar este 
delicado escenario: prontamente anun-
ciará una nueva edición del Festival de 
Dichato.

Aguirre Cerda, graficó cómo le ha 
ido al local con sus ventas en las úl-
timas semanas y señaló que “últi-
mamente yo he tenido cuatro o cin-
co mesas máximo en la semana. En 
el fin de semana, el sábado tuve cua-
tro mesas y el domingo me fue un 
poco mejor, día en que tuve diez 
mesas. Esto en comparación a 
cuando antiguamente yo tenía 15 o 
20 mesas el fin de semana por día”. 

Asimismo, la locataria se refirió 
a la llegada de personas al balnea-
rio, junto con los horarios en los 
que se contempla mayor cantidad 
de público, y comentó que “ha ba-
jado mucho el público y también se 
ve poco auto. Lo que observamos 
también es que la gente viene des-
pués de almuerzo. Llegan a las 3 o 
4 de la tarde, a dar vuelta a la pla-
ya y nada más, no hay consumo Continúa en pág. 14
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este año, tras los incendios foresta-
les.  

“Efectivamente, con el tema de 
los incendios forestales no sola-
mente los sectores que se vieron 
afectados tuvieron complicacio-
nes, sino que también a todo el sec-
tor turístico que hay en Dichato, 
acá en Tomé. Llegaron muchos me-
nos visitantes que en los años an-
teriores, hay que recordar que es-
tuvimos más de tres semanas con 
catástrofes”, explicó Rivas. 

Además, la edil habló sobre las 
acciones que están tomando como 
administración municipal para re-
vertir la situación y reconoció que 
“prontamente vamos a informar el 
Festival de Dichato que se va a de-
sarrollar muy pronto. Es un traba-
jo que se está haciendo entre el 
Servicio Nacional de Turismo (Ser-
natur); la Municipalidad de Tomé 
y el Gobierno Regional del Biobío. 
Esto, para poder atraer más públi-
co y también estamos desarrollan-
do ferias costumbristas para po-
tenciar la comuna”. 

Otra problemática que se ha su-
mado en el balneario es la pre-
sencia de desechos y ramas en la 
playa que fueron arrastrados, y 
desembocaron en el mar, por el 
histórico sistema frontal de hace 
algunos días en la Región del Bio-
bío. 

Al respecto, Rivas confirmó que 
“le hicimos una solicitud a la Sere-
mi de Obras Públicas en el Biobío 
para que nos puedan entregar im-
plementación y poder limpiar. No 
obstante, hoy hay maquinarias que 
llegaron desde Senapred para tra-
bajar en distintos lugares de la co-
muna y está incorporado Dichato”. 

estuvimos abierto todo el año, in-
vierno, verano. Este año estuvimos 
cerrados abril, mayo y ahora abri-
mos por las vacaciones de invierno, 
pero no se ve el flujo de lo que se 
veía el año pasado. No hay repun-
te”, expresó Sergio Arzola, locata-
rio del Restaurant Matvavi del cen-
tro comercial costero.  

De la misma forma, Arzola tam-
bién aseguró que la compleja si-
tuación se ha arrastrado desde la 
catástrofe de los incendios foresta-
les en la Región, y la situación por 
la que pasó Tomé. “Todo el cielo acá 
era rojo, completo por todos lados. 
Arrancó harta gente y desde ahí 
que se ha mantenido bajo. La ver-
dad es que no sé si será temor o un 
tema económico. La situación vie-
ne arrastrándose desde hace va-
rios meses, como de febrero y tam-
bién está bajo en relación con el 
año pasado”.  

Arzola sostuvo que ahora el local 
se mantendrá abierto hasta el cie-
rre del verano del 2024 y esperan 
poder recuperar sus ventas. Dentro 
de su preocupación, el locatario 
aseguró que la clientela ha bajado 
en un 40% en comparación a la 
misma temporada invernal en 
2022. “Me imagino que esto igual se 
ha visto también en otros locales”, 
cerró Arzola. 

Al mismo tiempo, Francisco 

León, representante legal del local 
Aloha, también ubicado en la ave-
nida que recorre el borde costero, 
indicó que “este tiempo ha sido 
complicado. Además, febrero siem-
pre fue el mes ganador, y que nos 
ayuda a soportarnos durante el 
año, fue perjudicado mucho por 
los incendios (…) marzo fue muy 
malo y desde ese mes para en ade-
lante la llegada de clientela ha sido 
muy baja”. 

 
Hospedaje 

El sector de hospedaje también 
se ha visto golpeado. Mónica Inos-
troza, administradora Cabañas Ru-
cahue en Dichato, afirmó que la 
situación comercial en el balneario 
“está demasiado mala. Por ejemplo, 
el año pasado en vacaciones de in-
vierno tenía gente en las cabañas 
que llegaba los fines de semana, 
del jueves hasta el domingo, y aho-
ra nada, recién hace poco llegó un 
matrimonio a una cabaña chica y 
el resto nada”. 

“Antes hubo gente siempre en 
este tiempo, hasta cuatro cabañas 
ocupadas, pero es que las personas 
tenían mayor liquidez en ese tiem-
po”, agregó Inostroza. 

 
Municipio 

La alcaldesa de Tomé, Ivonne Ri-
vas, analizó el crudo escenario co-
mercial y turístico del borde coste-
ro en Dichato y ratificó que se ha 
mantenido así desde febrero de 
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3 de emergencia tuvo Tomé durante los incendios de febrero.

Viene de pág. 13 semanas
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PubliNota

UNA REFORMA 
PREVISIONAL 
ERRÓNEA Y 
DESGASTADA

El Gobierno ha puesto suma urgencia a su 
propuesta de reforma previsional, sin mayor 
modificación alguna a su proyecto original 
presentado a la ciudadanía, a pesar de todos 
los inconvenientes y quiebres que ha tenido 
su propio equipo de trabajo, como la salida 
del ex Subsecretario de Previsión Social, 
Christian Larraín, por supuestas acusaciones 
de acoso sexual, descartadas categórica-
mente por el ex Subsecretario.  

Lo cierto es que el ex Subsecretario Larraín, 
el hombre fuerte técnicamente detrás de la 
propuesta previsional del Gobierno, enten-
dió que la reforma previsional original no iba 
a ser aprobada, como lo confirmó en entre-
vista televisiva en CNN Chile, donde señaló 
que “hay un cambio cultural en Chile, en el 
cual los temas de propiedad de los fondos, 
de heredabilidad y de libre elección, pasaban 
a ser temas muy relevantes”, incluso más 
allá, el ex Subsecretario Larraín se dio la ta-
rea de diseñar una propuesta alternativa téc-
nica, que subiera las pensiones igual que la 
reforma original, que fuera sostenible, sin 
cuentas nocionales, con propiedad, hereda-
bilidad y libre elección, modelando la alter-
nativa con los equipos de trabajo de la Direc-
ción de Presupuesto y la Superintendencia de 
Pensiones, demostrando que era posible su-
bir las pensiones respetando el nuevo sentir 
de la ciudadanía. 

En otras palabras, la propuesta previsional 
del Gobierno es errónea desde su concep-
ción, ideologizada por el Partido Comunista 
y por la Ministra Jeannette Jara, pues se ne-
garon incluso a la propuesta alternativa del 
ex Subsecretario Larraín, que siendo menos 
mala que la original, seguramente tenía  po-
sibilidades de lograr mayores acuerdos po-
líticos transversales. 

Lamentablemente, no podemos avanzar 
hacia mejores pensiones cuando la ideología 
está por sobre los elementos técnicos, sobre 
todo después de todos los casos de malver-
sación de dineros públicos con fundaciones 
cercanas al Gobierno, pues fortalecen el con-
cepto original de la capitalización individual, 
que el dinero vaya directo a una cuenta indi-
vidual del trabajador, la cual genere una ren-
tabilidad a partir de una administración pri-
vada, y que sólo pueda ser retirada por la per-
sona al momento de su pensión.  

Nuestro sistema previsional tiene mucho 
por mejorar, mucho por perfeccionar, pero 
los cambios deben estar en sintonía con la 
ciudadanía para que ésta tenga los incenti-
vos adecuados para cotizar, pues es ese el 
gran problema, que la gente no cotiza, y la 
reforma previsional del Gobierno simple-
mente no se hace cargo de aumentar la co-
tización formal. 

HITOS Y PLAZOS DE LA INICIATIVADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La ministra de Minería, 
Marcela Hernando, junto a 
su par de Economía, Fomen-
to y Turismo, Nicolás Grau, 
asistieron a la Sala del Sena-
do para presentar el crono-
grama y los alcances que tie-
ne la Estrategia Nacional de 
Litio, anunciada por el Presi-
dente, Gabriel Boric.  

 La secretaria de Estado ex-
plicó los hitos que conforman 
la estrategia, entre ellos, la 
creación del Comité Estratégi-
co de Litio y Salares; el proce-
so de diálogo y participación 
de las comunidades; la crea-
ción del Instituto Tecnológico 
y de Investigación Pública; y la 
presentación del proyecto de 
ley que crea la Empresa Nacio-
nal de Litio; entre otros.   

 La ministra explicó que “la 
intención es que este proyec-
to de ley ingrese al parlamen-
to a fines de 2023. Por lo tan-
to, terminando los diálogos, 
entre noviembre y diciembre, 
entrará esta iniciativa y la in-
tención es que, precisamen-
te, esos procesos de diálogo y 
el trabajo prelegislativo nos 
permita llevar a cabo este 
proyecto que creará una em-
presa que pretende ser o resu-
mir las potestades que hoy 
día tienen en materia de litio 
Codelco y Enami, no solo en 
explotación, sino de crear 
una industria del litio”.  

Por su parte, el ministro de 
Economía, Nicolás Grau, 
abordó la necesidad de ase-
gurar una red de salares pro-
tegidos; la estrategia para ha-
cer prospección de salares; y 
la necesidad de agregar valor 
en la industria del litio.    

 “La estrategia plantea dos 
grandes caminos para que 
ambos puntos sean compati-
bles. El primero tiene que ver 
con promover ciertos cam-
bios tecnológicos de la for-
ma en la que se extrae el litio 
y el segundo tiene que ver con 

Presentan Estrategia 
Nacional de Litio 
ante el Senado
La ministra de Minería, Marcela Hernando, y su 
par de Economía, Nicolás Grau, estuvieron en la 
Cámara Alta.

 FOTO: MINISTERIO DE MINERÍA

de diálogo que se inició con 
las comunicades el viernes 
30 de junio en San Pedro de 
Atacama, encabezado por el 
Presidente Gabriel Boric, ins-
tancia en la que participaron 
representantes de pueblos 
Atacameños, Kollas, Que-
chuas y Aymaras. 

OPINIONES
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Realizarán nueva versión de “Expo Lanas”
trarán todo su conocimien-
to y destrezas en la creación 
de artículos que tienen 
como base la lana. 

 El municipio, a cargo del 
evento, invitó a 68 exposi-
tores de comunas como 
Hualqui, Concepción, Tal-
cahuano, entre otras, lo que 
consolida a esta actividad 
como un exponente a nivel 
nacional. 

El objetivo es  ayudar a las 

Grupos folclóricos, módu-
los de artesanías, talleres y 
música serán la tónica en 
una nueva edición de “Expo 
Lanas” de Chiguayante, que 
este año celebrará su octava 
versión de forma presencial, 
y cuyo lanzamiento se reali-
zó en pleno paseo peatonal 
de Concepción. El evento 
concentrará a decenas de ex-
positores de diversas comu-
nas del Biobío, quienes mos-

68 expositores
fueron invitados a participar.

nientes. Acá se da cuenta que 
hay mucho espacio para po-
der crecer en esta articula-
ción público-privada que pro-
mueve nuestra estrategia”.  

 Al finalizar, Grau sostuvo 
que ha existido una percep-
ción muy positiva de la Es-
trategia Nacional de Litio por 
parte del sector privado.  

 La ministra Marcela Her-
nando se refirió al proceso 

y los artesanos de nuestra 
región y además, promocio-
nar los atractivos turísticos 
y el capital social y humano 
de los emprendedores de 
Chiguayante. 

La actividad gratuita se 
realizará el viernes 7, sába-
do 8, y domingo 9 de julio 
desde las 11:00 y hasta las 
21:00 horas en el Gimnasio 
Municipal de Chiguayante 
(Pedro Aguirre Cerda 302). 

asegurar una red de salares 
protegidos”, puntualizó Grau. 

Además, el ministro de 
Economía explicó cómo fun-
cionará la exploración de los 
salares que quedan excluido 
del área de conservación, se-
ñalando que “se van a entre-
gar Ceoles de exploración con 
derecho preferente a explo-
rar en la medida que estos 
contratos resulten conve-
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El jurado de esta versión del 
concurso está compuesto 
por Cristián Alarcón, Simón 
Soto y Ana Pizarro.

Los cuentos -5 máximo por 
persona- deben ser subidos 
hasta el 16 de octubre en 
biobioen100palabras.cl. 

Más de 100 mil relatos, de 
los distintos rincones de la 
Región, ha recibido el 
concurso estos 12 años.

Equipo detrás 
del nuevo 
sencillo

Con charla y nuevos premios se dio el 
vamos a Biobío en 100 Palabras 2023

El dúo penquista Birmânia 
anunció el lanzamiento de su nue-
vo single titulado “Fantasmas”, 
tema en colaboración con el mú-
sico Quian. Este sencillo, que sur-
ge de su álbum debut lanzado el 
año pasado, captura la esencia 
melancólica del synthpop de los 
años ochenta  con una poética 
contemporánea, creando una fu-
sión única y cautivadora. 

La idea de crear “Fantasmas” 
nació después de que Quian ex-
presara su admiración por el ál-
bum de los penquistas a través 
de un comentario en Instagram. 

Birmânia libera  
nuevo tema “Fantasmas” 
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EL DÚO LANZARÁ SU 
LP de forma íntegra el 
próximo 28 de julio en 
Teatro Bandera Negra. 

El dúo vio esta oportunidad como 
el momento perfecto para explo-
rar un featuring musical, y así na-
ció la colaboración entre ambos 
proyectos. 

Mirando hacia el futuro, 
Birmânia, tiene grandes planes para 
el resto del 2023. Su próximo proyec-
to más inmediato es el lanzamien-
to de su álbum completo el 28 de ju-
lio en Sala Bandera Negra, donde 
presentarán todas las canciones del 
disco, incluyendo el nuevo sencillo 
“Fantasmas”. Además, el concierto 
contará con la participación espe-
cial de Quian, como artista invitado.

AYER EN PLAZA TRIBUNALES Y TEATRO UDEC

Con entrega de libros y posterior-
mente una charla gratuita, se dio 
ayer el vamos a la versión 12 del con-
curso de microcuentos Biobío en 100 
Palabras, iniciativa literaria organi-
zada por Fundación Plagio y Cmpc, 
con el apoyo de la UdeC. 

“Queremos convocar a todos y to-
das a mostrarnos sus percepciones, 
vivencias, emociones, fantasías so-
bre el territorio donde viven. Lleva-
mos 12 años en el Biobío y hemos 
convocado en todo este tiempo a más 
de 100 mil relatos originales sobre la 
Región, lo que nos ha permitido ha-
cer una increíble radiografía sobre el 
imaginario colectivo de Concepción 
y sus diferentes comunas”, afirmó 
Carmen García,  directora ejecutiva 
de Fundación Plagio. 

Completando que “los cuentos de 
Biobío en 100 Palabras siempre han 
destacado por su carácter, humor y 
forma bien creativa de vivir los terri-
torios. Es muy bonito de ver cómo los 
cuentos no sólo están referidos a su 
capital regional, sino también a las 
diferentes ciudades que la compo-
nen, lo que nos ha permitido darnos 
un hermoso viaje por los distintos 
rincones de la Región de la mano de 
sus habitantes”. 

Así la Plaza de Tribunales fue el 
punto neurálgico donde se realizó 
este lanzamiento, lugar donde se en-
tregaron a los transeúntes ejempla-
res del libro con los mejores 100 
cuentos de la convocatoria realizada 

La 12°edición del concurso de cuentos breves, organizado por Fundación Plagio, 
premiará a un total de 11 categorías y su llamado estará abierto hasta el 16 de octubre. 

te a $250.000; el segundo estableci-
miento que más participe obtendrá 
una biblioteca equivalente a 
$200.000 y el tercero será premiado 
con una biblioteca equivalente a 
$100.000. 

Hasta el 16 de octubre será el pla-
zo en que cada participante -que 
debe tener domicilio estable en la 
Región del Biobío, sin distinción de 
edad, sexo ni ocupación- podrá en-
viar un máximo de cinco cuentos a 
través del sitio web del concurso 
www.biobioen100palabras.cl.

FOTO: CEDIDA FIDELIA

el año pasado. Posteriormente, en la 
tarde el músico Mauricio Durán, in-
tegrante y compositor de los Bun-
kers, realizó en el Teatro UdeC un 
conversatorio en torno a los procesos 
creativos de escritura, suscitando un 
gran interés y convocatoria por par-
te del público penquista. 

“Es interesante e importante que 
el público aproveche este tipo de ins-
tancias, que se atrevan a participar y 
no sólo se queden con la intención, 
todos y todas tenemos algo que de-
cir y escribir sobre nuestra Región”, 
señaló el músico. 

En esta oportunidad, a las catego-
rías de Primer Lugar que recibirá 

$1.000.000, Premio al Talento Mayor 
(mayores de 65 años), Premio al Talen-
to Joven (para menores entre 13 y 18 
años) y el Premio al Mejor Relato en 
Mapudungun, que recibirán $250.000 
cada uno, y el Premio al Talento Infan-
til (para menores de 12 años), con 
una biblioteca equivalente a $250.000, 
además de dos Menciones Honrosas, 
quienes también se les entregará 
$250.000 a cada una, se suma el Pre-
mio al Mejor Relato a la Memoria para 
el mejor cuento que aborde la me-
moria histórica y el pasado de la Re-
gión y sus habitantes, en el contexto 
de la conmemoración de los 50 años 
del Golpe de Estado ocurrido en 1973. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El ganador o ganadora de esta nueva 
categoría recibirá un monto de 
$250.000. 

Asimismo, este año se incorporan 
nuevos premios a colegios, con el 
objetivo de incentivar a que más es-
tablecimientos educacionales se su-
men al concurso. De esta manera, a 
diferencia de años anteriores en que 
se premiaba al colegio que más cuen-
tos enviaba, este año se reconocerá 
a los tres que más relatos manden a 
la convocatoria. 

De esta manera, el establecimien-
to que más cuentos envíe recibirá la 
visita de un escritor  a sus depen-
dencias y una biblioteca equivalen-

EN PLAZA TRIBUNALES se realizó el hito de 
lanzamiento del concurso en su versión número 12. 

OPINIONES
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El tema fue grabado y 
producido por Álvaro 
Merino y Mauricio 
Espinoza, mezclado y 
masterizado por Matías 
Torres. Disponible en todas 
las plataformas de 
streaming.
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Este viernes se dará comienzo a la segunda 
versión de la Copa Alemania de Menores, el 
más importante campeonato del básquetbol 
formativo de la Región. 

El polideportivo del Club Deportivo Ale-

mán recibirá el certamen que comprende las 
categorías U13, U15, U17 y Juvenil, con la par-
ticipación de 12 delegaciones provenientes 
de distintos puntos del país. La final se reali-
zará este domingo, desde las 14:30 horas.

Inicia 2ª versión de la Copa Alemania de Menores  
FOTO: DEPORTIVOALEMAN.CL

VICTORIA MARTÍNEZ, FIGURA DEL CICLISMO CHILENO

De vuelta a su tierra. Tras varios 
años en Santiago, donde se codeó de 
tú a tú con lo más granado del ciclis-
mo chileno, Victoria Martínez está 
de regreso en la zona que la vio na-
cer, desde donde está dándole un 
nuevo impulso a su carrera, escalan-
do una vez más a la elite. 

Con apenas 23 años, Victoria 
puede jactarse de ser toda una ex-
perimentada. Luego de formarse 
en la siempre fructífera  Escuela 
de Ciclismo de Coronel, tenía solo 
16 años cuando en 2017 fue a la 
capital para integrarse al  Club 
Chacabuco. Ahí se consagraría a 
muy temprana edad con la nomi-
nación como reserva en la selec-
ción chilena femenina de pista 
para los Juegos Panamericanos 
de Lima 2019. 

 El destino quiso que no fuera 
solo a pasear a la capital peruana, y 
gracias a la baja por doping de una 
compañera, ocupó el puesto de ti-
tular. De esa manera,  a los 19 años, 
se convertía en flamante integran-
te del equipo de persecución junto 
a las consagradas Denisse Ahuma-
da, y las hermanas Aranza y Paula 

Una talentosa de las 
dos ruedas vuelve al 
alero de un campeón
Con 19 años representó al país en los Panamericanos de Lima 
y hoy, tras un tiempo fuera de la elite, está volviendo bajo la 
tutela del ex seleccionado, Pedro Palma. Y viene con todo. 

FOTO: CEDIDA

Villalón. 
Cuando estaba en su mejor mo-

mento, la pandemia llegó para en-
cerrar a todo el mundo. No había 
más torneos y había que decidir  
qué hacer. Si bien pensó en colgar la 
bicicleta, por intermedio de una 
amiga supo del club Plus Perfor-
mance, donde el ex seleccionado 

chileno y coronelino de cepa como 
ella, Pedro Palma, estaba desarro-
llando una interesante labor a la 
par del polo Promesas Chile, desde 
donde en 2021 saltó a la selección 
chilena para hacerse cargo de la se-
lección sub23. La decisión estaba to-
mada, Victoria regresaba a Con-
cepción. 

Volviendo al top 
Tras un intenso trabajo que par-

tió el mismo 2021, actualmente Vic-
toria Martínez está retomando su 
nivel, al punto que este año fue ter-
cera en el Campeonato Nacional de 
Copiapó, lo que le dio una plaza en 
la selección nacional en ruta para el 
Panamericano de Panamá. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Algo que celebra su entrenador, 
Pedro Palma. “A cuatro años de su 
clasificación a Lima, esta vez mucho 
más madura, y con dos años de tra-
bajo duro y exigente junto a noso-
tros, Victoria pudo volver a su nivel 
y ya es una de las mejores del país en 
la especialidad persecución en pis-
ta por equipos y también indivi-
dual. Ahora está nominada para la 
selección de pista por el ex ganador 
de la Vuelta a Chile, Marco Arriaga-
da, y tiene grandes opciones de en-
trar al equipo de ruta”, destacó.  

“Ha sido una larga ruta para ella, 
para mí y todos los chicos que salimos 
de Coronel, aprovechando ahora la 
plataforma de crecimiento del club 
Plus Performance. Hoy somos más de 
60 socios, vamos por nuestro segun-
do año como club y en 2024 aspiramos 
a profesionalizar más a los deportis-
tas que son Elite, entrar a la categoría 
UCI Continental, y presentar una pro-
puesta de dos equipos profesionales, 
uno de varones y otro damas. Ojalá 
también contando con el apoyo de 
empresas que se interesen en trabajar 
con nosotros”, sentenció Palma. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VICTORIA MARTÍNEZ EN 
plena acción en la pista, 
donde sabe lo que disputar 
los eventos más 
importantes del ciclismo. 
Lugar que quiere retomar.
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EL DOMINGO VUELVEN A LA CANCHA RECIBIENDO A GENERAL VELÁSQUEZ

El primer semestre de 2023, con 
seguridad, será uno que el hincha de 
Deportes Concepción borraría feliz 
de su memoria. En 13 partidos hubo 
4 técnicos, sumaron solamente 5 
puntos de 39 posibles, firmaron el 
peor inicio histórico con 9 caídas y 
1 empate en los primeros duelos, 
ubicándose, cómo no podía ser de 
otra forma con tales cifras, últimos 
en la tabla al cierre de la primera 
rueda.  

 
Jugaron más y menos 

Sólo un integrante del plantel lila 
disputó todos los encuentros del 
campeonato: Mauro Lopes. Como 
lateral, volante, extremo y hasta de 
“9” improvisado, el ex Melipilla jugó 
los 13 encuentros, sumando 1118 
minutos de un total de 1170. Sólo se 
perdió el primer tiempo del 0-1 con 
Linares, saliendo reemplazado al 
85’ frente a Valdivia y al 88’ contra 
Fernández Vial.  

Tras él, asoman 3 jugadores con 
12 encuentros. El primero, Lautaro 
Rigazzi, con 1066 minutos, quien 
solamente se perdió 14’ en el 0-1 
con Lautaro de Buin por expulsión 
y, por consecuencia, el siguiente 
partido ante Trasandino. Luego, 
aparece Eduardo Vilches, con 983 
minutos, siendo titular en todos los 
duelos, saliendo reemplazado dos 
veces (ambas con Fernández como 
DT) y recibiendo una tarjeta roja 
ante Valdivia.  

También sumó 12 partidos y 927 
minutos, Ignacio Pinilla, autor de 2 
goles ante Valdivia e Iberia. Diego 
Zambrano (10 partidos y 797’) más 
Claudio Fernández (11 duelos y 
744’) continúan en tal listado. 

¿Y los que menos? Estuvo en 6 
partidos, pero Jerhal Oliva sólo 
sumó 164 minutos, 16 menos que 
Esteban Kirkman. En todo caso, los 
que vieron casi nula acción fueron 
Jaime Caro (9’ en 2 encuentros) y el 
joven de 17 años, Jorge Maureira, 
quien jugó 7 minutos ante Linares. 

 
Sufre al cierre  

Una estadística que dice mucho 
del momento morado la reflejan los 
minutos donde le marcan goles. Son 

Sufrieron sobre el final: la magra 
estadística lila en la primera rueda 
Los números de Deportes Concepción previo al inicio de un “nuevo torneo” donde lucharán por 
mantener la categoría. Fueron 13 duelos con sólo un triunfo y goles agónicos que hoy pasan la cuenta. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

27 los tantos que ha recibido el 
“León” en 13 partidos. De esos, 15 se 
los han convertido en los últimos 30 
minutos de juego. Profundizando 
en tal punto, 8 de esos goles se han 
producido desde el 80’.   

 
Cuatro técnicos 

Es imposible sostener una buena 
campaña con esa cantidad de DT’s. 
Bustamante dirigió 5 encuentros, 
cosechando 1 punto de 15 (6,67% de 
rendimiento). Rojas estuvo 4 duelos 
y no sumó puntos, obteniendo un 
0% de rendimiento. Como interino 

asumió Nicolás Fernández, quien 
obtuvo el único triunfo lila 2-1 a 
Iberia, aunque cosechó otras duras 
dos caídas. En resumen, un 33,3% de 
rendimiento. Un duelo ha dirigido 
Lovrincevich, quien dejó buenas 
sensaciones en el debut sin goles 
vs Fernández Vial. Y si no hubiese 
sido por la agónica victoria sobre 
Iberia, hoy seguramente estaría 
Mauricio Segovia en la banca ... 

 
Acotada reingeniería 

Por todos los datos anteriores, es 
que Deportes Concepción sumó a 5 

jugadores, 3 de ellos permitidos por 
reglamento y otros dos juveniles, 
que podrán ver acción en el primer 
equipo.  

Sin duda, de haber podido, en el 
“León” habrían realizado mayores 
modificaciones en el plantel, pero el 
margen de acción a esta altura del 
año es diminuto. La mala campaña 
aceleró el ingreso de una directiva 
extranjera que milagrosamente va 
por la salvación.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Sebastián Torres (3) es el 
artillero lila. Lo siguen Lopes 
y Pinilla (2), Alegría, Vargas, 
Valenzuela, Castillo y Lara.

Un goleador  
sorpresivo
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Promesas del remo se 
midieron en San Pedro

El Gimnasio Municipal de San Pe-
dro de la Paz fue escenario del Cam-
peonato de Remoergómetro Nuevos 
Talentos 2023, competencia com-
prendida en el programa Promesas 
Chile del IND y que tuvo como obje-
tivo principal fomentar el deporte 
desde edades tempranas. 

El torneo reunió a cerca de un cen-
tenar de jóvenes deportistas entre los 
8 y los 14 años, provenientes de los 
clubes Deportivo Alemán, Llacolén, 
Canottieri Italiano, Regatas San Pe-
dro, Regatas Miramar y CDE Inger 
Química, así como un representan-
te del Club de Remo Quillón, recien-
temente formado.  

Los atletas compitieron en dife-
rentes categorías según su edad y 
género, enfrentándose en distancias 
de 200 metros para la categoría Pre 

FOTO: JUAN JOSÉ LABRA

Alevín, 250 metros para la categoría 
Alevín y 500 metros para la catego-
ría Infantil. 

En Pre Alevín femenina (8 a 10 
años), los primeros lugares fueron 
para Laura González, Isabela Alfaro 
y Emilia Morales, respectivamente, 
mientras que en varones, fueron para 
Lukas Bacher, Max Steffen y Agustín 
Alfaro. 

En Alevín (10 a 12 años), Antonia 

JUEGAN EN LA SERENA A LAS 15 HORAS

Ilusión acerera. Tras igualar en 
la agonía ante Palmeiras gracias a 
los goles de Maximiliano Gutiérrez, 
Huachipato se alista para un gran 
desafío. Hoy jugará frente a Boca Ju-
niors, un poderoso de América, por 
la segunda fecha del Grupo C de la 
Copa Libertadores Sub 20.  

Sorpresivo fue el 2-2 del pasado 
lunes, sobre todo por la magnitud 
del rival, pero en la usina sueñan 
con dar un golpe aún mayor, que se 
iguale a lo que cosecharon en el 
mismo campeonato, pero en 2016, 
donde vencieron 1-0 a River Plate 
con gol de Víctor Dávila. En aquel 
equipo acerero estaban Yerko Urra, 
Simón Ramírez, Nicolás Baeza, 
Jimmy Martínez, Ignacio Sepúlveda, 
Antonio Ramírez, entre otros.  

 
“Dar la sorpresa” 

Junto a Claudio Torres y Renzo 
Malanca, el lateral derecho Nelson 
Guillermo Guaiquil es uno de los 
miembros de la delegación Sub 20 
que ha tenido experiencia y varios 
minutos con el primer equipo. “Nos 
tomamos el empate de muy buena 
manera. Lo que hicimos fue lo que 
estuvo a nuestro alcance, ya que 
nos enfrentamos a un equipo de 
mucho nivel”, dijo el jugador de 20 
años.   

Además, quien registra 135’ en 
cancha por Copa Chile y 90’ ante 
Palmeiras en la actual Libertadores 
Sub 20, apuntó que “estamos muy 
convencidos en que este grupo da 
para mucho. Boca Juniors es uno de 
los tres rivales fuertes de la zona y  
esperamos dar la sorpresa. La idea 
es quedarnos con los tres puntos”. 

 
A un paso 

Al frente, un Boca Juniors que en 

Va por un golpe que lo 
ilusione con la clasificación

Huachipato choca ante Boca Juniors en 
su segundo desafío de la Copa 
Libertadores Sub 20. “Esperamos dar la 
sorpresa”, dijo el lateral Guaiquil. 

FOTO: COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

Colombia en enero de este año. 
El duelo se jugará a las 15 horas en 

La Portada de La Serena.   

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Próximamente se viene el 
Campeonato Regional de 
Remoergómetro, con todas 
las categorías en acción.

Preparativo para 
el gran evento

HUACHIPATO

Estadio: La Portada 
Hora: 15:00

BOCA JUNIORS

Tapia, Sofía Ormeño y Javiera Ca-
rrasco ganaron en damas, y Felipe 
Candia, Thomas Alarcón y Mateo 
González, en la serie masculina. 

Por último, en  Infantil (12 a 14 
años), los primeros lugares en la 
competencia femenina fueron para 
Josefa Ortiz, Suri Cifuentes y Josefa 
Yáñez, mientras que en varones des-
tacaron Benjamín Pardo, Benjamín 

Cid y Nicolás Cid. 
 

Buscando nuevas figuras 
Una de las atracciones fue la prue-

ba de relevos por equipos, con ocho 
remeros por bote y una distancia de 
250 metros para cada uno, los equi-
pos demostraron su destreza en un 
duro recorrido de 2000 metros. El 
triunfo fue para el Equipo A de Lla-

colén, seguido por  San Pedro y  Equi-
po B de Llacolén. 

Christian Rondanelli, presidente 
de la Asociación de Remo del Biobío, 
señaló que, “el compromiso con el de-
sarrollo del remo y la detección de 
nuevos talentos continúa. Espera-
mos que la comunidad se motive 
para los próximos eventos que esta-
remos organizando durante julio”. 

vencieron 1-0 a Defensor Sporting 
de Uruguay, con gol de Benítez al 20’.  

En tal encuentro, los argentinos 
presentaron un 4-3-3 con Díaz en el 
arco; Acosta, Di Lollo, Fascendini, 
Génez; Gauna, Benítez, Ceballos; 
Sosa, Pittavino y Rodríguez, quien 
falló un penal al 76’. De tal oncena 
titular, Nahuel Génez es quien más 
experiencia registra a nivel adulto, 
sumando 100 minutos en Primera 
División, además de 330’ con la Sub 
20 de su país, entre Esperanzas de 
Toulon y el Sudamericano Sub 20 de 

su debut del Grupo C, festejó. Los  
argentinos, con el “Tigre” Cristian 
Muñoz como parte de la delegación 
instalada en La Serena y Coquimbo, 
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Santoral: María Goretti

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Biocuba  
• Aurelio Manzano 531

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
S/I 
• S/I

TALCAHUANO
S/I 
• S/I

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/13 3/14
LOS ÁNGELES

5/16
SANTIAGO

4/14
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

6/14
TALCA

5/11
ANGOL

5/11
TEMUCO

2/9
P. MONTT

4/10
VIERNES

8/11
SÁBADO

7/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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